

# ARAGÓN-INFO

<http://csl.tao.ca/aragon>

21 SEPTIEMBRE 1.998-27 SEPTIEMBRE 1.998

NÚMERO 68

Boletín electrónico semanal de carácter local realizado por El Acratador y Radio Topo. Está permitida y recomendada su impresión, distribución e inclusión en otros medios contrainformativos por cualquier medio, en todo o en parte, citando o no la fuente.

EL ACRATADOR,

e-mail [csl@tao.ca](mailto:csl@tao.ca)

<http://csl.tao.ca/acratador>

RADIO TOPO,

e-mail [farl@posta.unizar.es](mailto:farl@posta.unizar.es)

<http://csl.tao.ca/rrll/topo.html>

Participantes en la Red Estatal Contr@-Infos.

## ANTIFASCISMO

### 25 de septiembre: Concentración de solidaridad con Rafa Ballarín.

Unas 40 personas se concentraron en la céntrica plaza de España de Zaragoza para manifestar su solidaridad con el preso antifascista Rafael Ballarín. Durante la concentración se exhibió una pancarta, se repartieron octavillas explicando la situación de Rafa y se lanzaron consignas contra el fascismo y las cárceles. Rafa se encuentra actualmente en la cárcel de Valdemoro, a la espera de un juicio que se va a celebrar en la Audiencia Provincial de Madrid durante los días 3, 4 y 5 de noviembre. Rafa está acusado de la muerte de un nazi que le atacó en compañía de otros cuando paseaba por Madrid junto a su compañera en noviembre de 1.996. *Aragón-Info*.

### 25 de septiembre: Acción contra Nueva Acrópolis.

Por la noche, un grupo de personas no identificadas encerró en sus propios locales a vari@s miembros de la secta nazi *Nueva Acrópolis*. Por lo visto, l@s socios de la secta tenían una reunión en su interior y no se dieron cuenta de que varias personas bajaron la persiana y bloquearon la cerradura. Se desconoce si pudieron salir por sus propios medios o precisaron de ayuda externa. *Aragón-Info*.

## SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA

### 22 de septiembre: Visita de un representante de La Voz de Cerro Hueco.

El ex-presos político mexicano y representante de la organización de pres@s zapatistas *La Voz de Cerro Hueco* Abelardo Méndez visitó Zaragoza invitado por la Plataforma de Solidaridad con Chiapas de Aragón. Se trata de denunciar las continuas violaciones de derechos humanos que se producen en las cárceles de México, especialmente en el Estado de Chiapas, así como las irregularidades en los procesos judiciales y, como no, la actuación de bandas paramilitares a sueldo de militares y terratenientes. Durante los tres días que duró la visita, Méndez ofreció una rueda de prensa, se reunió con representantes de colectivos sociales y de solidaridad y con miembros de la Comisión de Peticiones y Derechos Humanos de las Cortes de Aragón y asistió a una charla-debate abierta al público en general. En todos los actos, insistió en que en México hay pres@s de conciencia, más de 100, la mayoría indígenas a l@s que no se ofreció un servicio de traducción para declarar judicialmente. El penal de Cerro Hueco, de donde toma el nombre el colectivo, tiene 350 plazas que se reparten 1.000 pres@s. Se duerme en el suelo y se carece de medicinas y alimentos básicos, si no se da dinero a cambio, además de haber menores de edad intern@s. *Heraldo de Aragón* y *El Periódico de Aragón*.

### 23 de septiembre: Concentración contra la guerra en Kosovo (Yugoslavia).

Convocada por el Colectivo de Objeción y Antimilitarismo-Movimiento de Objeción de Conciencia (C.O.A.-M.O.C.) se llevó a cabo una concentración en la plaza de Paraíso de Zaragoza para rechazar la guerra en Kosovo (Yugoslavia). El C.O.A. convocó este acto respondiendo al llamamiento de Mujeres en Negro y Amnistía Internacional para organizar el Día de Acción Internacional sobre Kosovo y pidió a l@s asistentes acudir vestid@s de negro o con ropa oscura. Durante la concentración se expusieron fotografías realizadas por Vesna Pavlovic, activista de Mujeres en Negro. El día anterior se había realizado un videofórum en la Universidad de Zaragoza, en el que se proyectó el documental *Rompiendo muros*, realizado por la Unión Independiente de Estudiantes de la Universidad de Pristina. En el posterior coloquio participaron Concha Martín, de Mujeres en Negro de Madrid, y dos activistas de Amnistía Internacional. *Colectivo de Objeción y Antimilitarismo*.

### **23 de septiembre: Visita de miembros de la Asociación de Juristas Saharauis.**

Abba Salek Haissan y Ahmed Mohamed Sid Ali visitaron Zaragoza y explicaron en una charla en el Centro Pignatelli la situación actual de plan de paz y del referéndum para la autodeterminación del antiguo Sáhara Occidental. Ambos son miembros de la Unión de Juristas Saharauis, y afirmaron que es difícil que el referéndum se celebre en la fecha prevista, 7 de diciembre, debido a la actitud obstructionista del Gobierno de Marruecos, que incluso está convocando lo que pretende ser una nueva *Marcha Verde*. Los juristas saharauis pidieron la participación de observadoras y observadores del Estado Español para garantizar la limpieza del referéndum, si éste se llega finalmente a celebrar. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón*.

### **24 de septiembre: Presentación en Teruel de un proyecto de cooperación en Ecuador.**

La organización no gubernamental *Arquitect@s Sin Fronteras* presentó en Teruel un centro comunitario que ha colaborado a construir en la ciudad de Guayaquil (Ecuador), proyecto que ha financiado en parte el Ayuntamiento de la localidad aragonesa. En centro, cuya construcción se gestó en 1.994, cuenta con un dispensario, una guardería y aulas y talleres destinados a formación profesional, en uno de los suburbios más castigados de Guayaquil. La presentación fue acompañada de la inauguración de una exposición del fotógrafo brasileño Sebastiao Salgado. *Heraldo de Aragón*.

### **25 de septiembre: Donan material odontológico a Cuba.**

La organización no gubernamental zaragozana *Sonrisa Solidaria* enviará próximamente material odontológico y protésico por valor de 1.300.000 pesetas a la Facultad de Estomatología de la Universidad de La Habana. En total, son 36 bultos que se remitirán con ropa y alimentos procedentes de particulares. En 1.997, este colectivo ya envió material por valor de 700.000 pesetas. *El Periódico de Aragón*.

## ANTIMILITARISMO

### **21 de septiembre: Sentencia del Tribunal Supremo.**

Según un abogado zaragozano vinculado al movimiento antimilitarista, el tribunal Supremo emitió, con fecha 23 de junio pasado, una sentencia en la que absuelve a un insumiso, presumiblemente navarro, del delito de negativa a prestar el servicio militar. La sentencia cobra mayor importancia si se tiene en cuenta que crea jurisprudencia y considera que el escrito enviado por el antimilitarista al cuartel donde le correspondía prestar el servicio militar, en el que se hace constar la negativa a realizarlo, debería haber sido trasladado al Consejo Nacional de Objeción de Conciencia para que éste decidiera si declarar oficialmente al insumiso como objetor de conciencia. De esta sentencia resulta que los procedimientos seguidos contra los miles de insumisos del Estado Español, de los que unos 500 acabaron en prisión, fueron irregulares, pues los acuartelamientos enviaron los escritos de negativa directamente a los juzgados. *Aragón-Info*.

### **24 de septiembre: Se conoce otra asociación estudiantil que pide objetores.**

Una oscura asociación estudiantil, ZAIEME, dedicada en principio a fomentar estancias en el extranjero entre estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza, se ha apuntado también a pedir objetores de conciencia, según confirman fuentes bien informadas de dicha Universidad. Con ésta, ya son dos las asociaciones de este tipo que quieren aprovechar la mano de obra barata o colocar a alguno de sus afiliados para que hagan la prestación social sustitutoria sin dar golpe. La primera fue AIESEC, una organización de la Facultad de Económicas y Empresariales que tiene similares fines y que fue denunciada públicamente por la Asociación de Familiares y Amig@s de Insumisos y Objetores de Conciencia. *Aragón-Info*.

### **24 de septiembre: Finalizaron las maniobras militares en Zaragoza.**

Un centenar de aviones de nueve países de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (O.T.A.N.) han participado en unas maniobras denominadas *NATO Air Meeting*. La Base Aérea de Zaragoza ha sido el centro de operaciones de estos ensayos militares que se han desarrollado en todo el Estado Español. Mandos militares de la O.T.A.N. agradecieron, en el transcurso de una recepción oficial el lunes 21, que la Alcaldesa de Zaragoza, Luisa Fernanda Rudi, colaborara a explicar a l@s ciudadan@s las molestias causadas por el fuerte y continuo ruido en algunas zonas de la ciudad. Lo cierto es que, efectivamente, el ruido de helicópteros y aviones ha sido a veces insoportable, si bien es verdad que en esta ocasión a ningún piloto se le ha ocurrido romper la barrera del sonido sobre la ciudad, ni a hacer vuelos rasantes atravesando el ojo de algún puente sobre el río Ebro. El que se haya acabado ya con una costumbre que se practicaba en Zaragoza hace algunos años, la de que los aviones pasaran por el ojo del puente de la autopista, se debe, sin duda, a las piedras colgadas que situaban algun@s ciudadan@s cabread@s, y que alguna vez costó un bollo en la carrocería de alguno de los aparatos, aparte de un serio riesgo de accidente. Lo que resulta menos cierto es que la Alcaldesa haya explicado algo, según reconocen los propios medios

## CÁRCEL

### **24 de septiembre: Contestación oficial a una pregunta sobre la muerte del insumiso Kike Mur.**

El Secretario de Estado para las Relaciones con las Cortes, José María Michavila, remitió al grupo parlamentario de Izquierda Unida (I.U.) la respuesta gubernamental a la pregunta que la coalición realizó poco después de la muerte del insumiso Kike Mur en la prisión de Torrero (Zaragoza), el 2 de septiembre de 1.997. En ella, el Gobierno Español reconoce que el médico de la cárcel tardó 40 minutos en presentarse, en realidad fueron unos 10 minutos más, y que transcurrió más de una hora entre los primeros síntomas y el ingreso de Kike en el hospital, ya cadáver. La causa oficial de la muerte del antimilitarista es la ingestión de arsénico, bien de forma voluntaria o por accidente. Para I.U., ello implica el reconocimiento de la existencia de negligencia y desgana por parte de los servicios médicos de la cárcel. La familia del insumiso mantiene un reclamación administrativa por mal funcionamiento de los servicios asistenciales en la cárcel, una vez que un juzgado zaragozano archivó la vía penal. *Aragón-Info, Herald de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **26 de septiembre: Finaliza la huelga de hambre un preso zaragozano en la cárcel de Soria.**

Alberto B.B., de Zaragoza, cumple una condena de tres años de prisión en la cárcel de Soria, y concluyó una huelga de hambre después de 30 días después de que el Juez de Vigilancia Penitenciaria diera la razón a su recurso contra una decisión de la dirección de la prisión que le impedía tener un teclado en su celda para proseguir sus estudios musicales. El preso ha anunciado que se reserva reanudar la huelga de hambre si la dirección de la cárcel no cumple con la resolución del Juez. A comienzos de los años 80, una sentencia del Tribunal Superior de Justicia de Aragón, cuando el centro penitenciario de Soria todavía dependía judicialmente de Aragón, permitió a un preso a utilizar un piano. *Herald de Aragón.*

## ECOLOGÍA

### **21 de septiembre: Greenpeace demuestra la viabilidad de la energía solar.**

La caravana solar de Greenpeace, que recorre varias ciudades del Estado explicando las bondades de las energías renovables, llegó a Zaragoza el domingo 20. Al día siguiente, una minicentral solar instalada por este colectivo, alimentó durante todo el día el Museo del Foro, demostrando la viabilidad de esta fuente energética. Greenpeace aprovechó esta acción para apoyar la Iniciativa Legislativa Popular para la Promoción del Ahorro Energético y el Desarrollo de las Energías Renovables, a tramitar por las Cortes Aragonesas próximamente, tras haber superado con creces las 15.000 firmas necesarias para ello. Greenpeace es una de las organizaciones promotoras de esta Iniciativa. *Aragón-Info y El Periódico de Aragón.*

### **22 de septiembre: En Alhama ceden y aceptan las expropiaciones.**

Las garantías ofrecidas por el Ente Gestor de Infraestructuras Ferroviarias de que se analizará el riesgo que las voladuras para llevar a cabo las obras del tren de alta velocidad (AVE) sobre los manantiales de aguas termales de la comarca han sido consideradas suficientes por el Ayuntamiento de Alhama de Aragón (Zaragoza), que ha decidido dar marcha atrás en su primera intención de bloquear el proceso de expropiación de los terrenos afectados. La presencia de personal técnico del instituto Tecnológico Geominero parece haber sido decisiva para que las autoridades municipales aceptaran iniciar unas expropiaciones de las que entre ese mismo día y el siguiente se levantaron las correspondientes actas. Sin embargo, vari@s propietari@s se muestran, al parecer, disconformes con los precios que va a pagar el Ministerio de Fomento por las fincas afectadas. *Herald de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **22 de septiembre: Piden nuevas pruebas en el caso Biescas.**

La acusación particular en el caso de la inundación del camping *Las Nieves* de Biescas (Uesca) ha solicitado al Juzgado de Instrucción número 1 de Chaca (Uesca) que admita como prueba un artículo aparecido en la revista de la Sociedad Geológica de España, titulado *La avenida del 7 de agosto de 1.996 en la cuenca y abanico fluvial de Arás: aspectos geomorfológicos y sedimentológicos*, elaborado por expert@s en Ciencias de la Tierra. El estudio considera que la existencia de presas colmatadas de sedimentos en torrentes de montaña es un peligro potencial que tiene consecuencias catastróficas en los asentamientos humanos de las cercanías. La representación de las 87 víctimas mortales y de las personas heridas ha solicitado que se cite a declarar a l@s expert@s que realizaron el artículo. Por lo visto, en el barranco de Arás se acumuló el agua que causaría la tragedia debido a la existencia de más de 30 presas para contener desprendimientos, que fueron barridas con todos los sedimentos acumulados desde finales del siglo pasado, tiempo en el cual se empezaron a construir. *Europa Press.*

### **22 de septiembre: Se rompe el oleoducto Rota-Zaragoza.**

Unos 400.000 litros de gasóleo han sido vertidos al río Genil, a través del arroyo del piojo, en las cercanías de la localidad sevillana de Écija. La Delegación del Gobierno en Andalucía se apresuró a infravalorar las consecuencias del peligroso vertido, afirmando que sólo una pequeña parte habría llegado al Genil. Un día después, sin embargo, la mancha de gasóleo se encontraba a 9 kilómetros de Écija, cerca de la desembocadura del Genil en el río Guadalquivir, y ya habían aparecido las primeras aves muertas, según testimonios del vecindario. El Ayuntamiento de Écija ha solicitado reiteradas veces que se aleje el oleoducto del pueblo y la Junta de Andalucía y el Juzgado de Instrucción número 2 de Écija han abierto las correspondientes diligencias. A semejanza del desastre de Doñana, el Gobierno Español y la Junta de Andalucía se han vuelto a enfrentar, puesto que el segundo no informó a la primera del suceso hasta horas después, tratando, sin duda, de ocultar los hechos en tanto y cuanto fuera posible. Tanto una como otra administración se han puesto de acuerdo, a pesar de todo, en quitar hierro al asunto. Sin embargo, han advertido a la población de que no se utilice el agua del Genil ni para beber ni para regar, y de que no se quemen rastrojos en las cercanías. Desde el Ayuntamiento de Écija se han lanzado voces de alarma, puesto que en la zona afectada se localizaba una de las escasas colonias de nutrias que quedan en el Estado Español. El oleoducto fue construido en 1.956 por una empresa norteamericana, y fue utilizado hasta hace pocos años con fines militares, pues enlazaba las bases estadounidenses de Rota y Zaragoza. Los reventones no son cosa nueva para esta instalación, tanto por accidentes como por atentados sufridos a causa de su uso militar. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **23 de septiembre: Reunión del Consejo del Agua de la Cuenca del Ebro.**

El portavoz de la Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases (COAGRET) y representante de los colectivos ecologistas en el Consejo del Agua, Pedro Arrojo, entregó a tod@s l@s miembros del Consejo del Agua copia de las conclusiones del Congreso Ibérico sobre Planificación y Gestión de Aguas celebrado en Zaragoza la semana pasada. Estas conclusiones no son nada complacientes con la Confederación Hidrográfica del Ebro (C.H.E.), ya que se oponen a la política de realización de grandes obras hidráulicas y apuestan por el ahorro y la reutilización. Arrojo reiteró una vez más sus peticiones anteriores, que le llevaron hace meses a instalar su despacho en la sala de espera de la C.H.E., y volvió a solicitar la documentación sobre las concesiones de obras menores realizadas por la institución en los últimos años. El Presidente de la C.H.E., Tomás Sancho, reconoció que la oposición vecinal ha retrasado el comienzo de las obras del embalse de Santaliestra (Uesca) y que no se procederá a realizarlas en tanto no esté garantizada la seguridad de l@s habitantes de la población. Poco le costó a Sancho volverse nuevamente atrás en sus primeras declaraciones. El viernes 25, en Binéfar (Uesca), volvió a alegrar a l@s regantes y afirmó que reclamará a la Delegación del Gobierno en Aragón que obligue al Ayuntamiento de Santaliestra a colaborar en el expediente de expropiación forzosa de las tierras afectadas por el embalse. El Presidente del Gobierno Aragonés, Santiago Lanzuela, apoyó con su presencia en Binéfar las declaraciones de Sancho. El Ayuntamiento se ha negado a dicha colaboración y devolvió en su momento a la C.H.E. el expediente de expropiación. Ahora ha confirmado que mantendrá dicha actitud, en tanto la Audiencia Nacional no se pronuncie sobre el recurso presentado contra las futuras obras. En un comunicado, el Ayuntamiento acusa a Sancho y al Presidente del Canal de Aragón y Catalunya, José Luis Pérez, de amenazar a la población y desprestigiar la legalidad vigente. La Asociación Cultural para la Defensa del Ésera (ACUDE), además de reprobar también las declaraciones de Sancho y Lanzuela, ha anunciado la convocatoria de una marcha contra el embalse de Santaliestra el próximo 11 de octubre. La marcha comenzará en Santaliestra y finalizará en Graus, y pretende contar con la participación de 4.000 ó 5.000 personas, dada la indignación reinante en toda la comarca en la que se pretende construir el embalse. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **23 de septiembre: Rechazan una línea eléctrica.**

L@s 12 vecin@s del pueblo oscense de Pano rechazan la intención de la Diputación General de Aragón (D.G.A.) de construir un tendido eléctrico hasta las localidades de Ejep y Panillo. El tendido causaría un fuerte impacto sobre los montes próximos a Pano, razón por la que se opone a él el vecindario. Hace dos años la D.G.A. subvencionó la instalación de un sistema de placas solares para proveer de electricidad a l@s habitantes de Pano, una localidad abandonada por sus antigu@s pobladoras y pobladores y ocupada y rehabilitada por l@s nuev@s en 1.991. L@s vecin@s de Pano han afirmado que no se necesita un tendido eléctrico en la zona y sí mejorar los accesos y el abastecimiento de agua. La oposición vecinal ha conseguido, por ahora, paralizar el proyecto. *Heraldo de Aragón.*

### **23 de septiembre: Penas ridículas por cazar pájaros.**

Tres individuos fueron condenados por la Audiencia Provincial de Zaragoza a pagar una multa de 48.000 pesetas cada uno, además de ser inhabilitados para la caza durante tres años. El Fiscal retiró su petición inicial de siete meses de prisión. Los ahora condenados fueron detenidos por agentes del Servicio de Protección de la Naturaleza de la Guardia Civil en Fabara (Zaragoza) con dos jilgueros en su poder. Al parecer, la práctica de cazar algunas especies de pájaros vivos para su venta está permitida en Catalunya y es ilegal en Aragón. Apenas en 30% de los pájaros llegan vivos al punto de venta. *Heraldo de Aragón.*

### **23 de septiembre: Un gran avalancha de agua arrasa árboles y cultivos en Lumpiaque.**

Una tromba de agua de quince minutos de duración arrasó los campos de cultivo de las localidades zaragozanas de Épila y Lumpiaque. En total, cayeron 25 litros por metro cuadrado, que además tumbaron árboles, anegaron una casa, causaron daños en la carretera y en la vía férrea y bloquearon unos 50 camiones. Según l@s vecin@s de las localidades afectadas, los daños de la tromba se multiplicaron por la existencia de un puente sobre un barranco, cuyo estrecho ojo retuvo el agua hasta que el nivel aumentó lo suficiente como para saltar por encima. Agricultoras y agricultores critican la construcción del puente, por parte de la Diputación General de Aragón (D.G.A.), y desconfían de la peritación de los daños que va a realizar esta institución, pues piensan que pueden ser minimizados. El personal técnico de la D.G.A. ha negado que el puente influyera en la magnitud de la inundación. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **24 de septiembre: La D.G.A. intentará paralizar una extracción de gravas autorizada por la C.H.E.**

El Área de Medio Ambiente de la Diputación General de Aragón (D.G.A.) intentará paralizar en los próximos días una extracción de gravas en el río Cinca, autorizada por la Confederación Hidrográfica del Ebro (C.H.E.) en la localidad oscense de La Almunia de San Juan. Se trata de hacer efectiva la suspensión cautelar de la extracción, decretada por el Tribunal Superior de Justicia de Aragón el pasado 8 de julio, tras recurrir la D.G.A. la decisión de la C.H.E. Las labores de extracción están causando un grave impacto en el ecosistema fluvial y afectando a las poblaciones de nutria y pez fraile, según el personal técnico de la D.G.A. *Agencia Efe.*

### **25 de septiembre: Jornadas para conocer mejor las riberas de los ríos.**

El grupo ecologista turolense *Otus-Ateneo* ha organizado unas jornadas bajo el nombre *Conozcamos nuestras riberas*, con la intención de dar a conocer los ecosistemas fluviales de la provincia. Las jornadas comienzan el 29 de septiembre y finalizarán el 8 de octubre, y en ellas habrá charlas, proyección de audiovisuales y excursiones por los ríos Guadalaviar y Turia. *Heraldo de Aragón.*

### **26 de septiembre: Puntualizaciones sobre los alimentos transgénicos.**

La Sociedad Española de Biotecnología presentó en Zaragoza una campaña sobre las bondades de los alimentos transgénicos, fuertemente criticada desde los colectivos ecologistas. La Asociación Española para la Defensa de la Naturaleza (en Aragón, AEDENAT-Ecofontaner@s) subraya que la manipulación genética provoca alteraciones impredecibles en los organismos, por lo que convierte en cobayas a l@s consumidoras y consumidores. Ecofontaner@s afirma que la extensión de cultivos transgénicos multiplica la dependencia de la agricultura respecto de pesticidas y herbicidas y pone en peligro la biodiversidad. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

## LABORAL

### **21 de septiembre: Accidente laboral mortal en Illueca.**

Un vecino de Illueca (Zaragoza) falleció el pasado fin de semana en este término municipal como consecuencia de un accidente laboral cuando llevaba a cabo trabajos agrícolas con una mula mecánica, según informaron fuentes de la Delegación del Gobierno en Aragón. El accidente se registró a últimas horas de la tarde del sábado 19 en el lugar denominado Las Tablas y la víctima fue identificada como Juan Urbano Forcén, de 60 años. Los hechos ocurrieron cuando el agricultor manejaba el citado aparato y, por causas que se desconocen, quedó atrapado entre éste y un árbol. La muerte se produjo por aplastamiento. *El Periódico de Aragón.*

### **22 de septiembre: Movilizaciones en Tarazona por el cierre de empresas.**

Los comités de empresa de *Manufacturas Vallejo* y *Textil Tarazona* han convocado una manifestación para el próximo 7 de octubre, en la que contarán con el apoyo de colectivos sociales y del Ayuntamiento de Tarazona (Zaragoza). El motivo de las protestas son los expedientes de regulación de empleo presentados por las dos empresas, que afectan a la totalidad de sus plantillas, en total 292 trabajadoras y trabajadores. L@s de *Manufacturas Vallejo* se manifestaron por las calles de Tarazona el jueves 24 y se concentrarán ante la sede de la empresa en Zaragoza capital el día 30. L@s emplead@s acusan a la dirección de una mala gestión que ha llevado al fracaso el plan de viabilidad. El Ayuntamiento de Tarazona aprobó por unanimidad un comunicado en el que denuncia el oscurantismo de las empresas en la presentación de los expedientes de regulación de empleo y acusó a *Manufacturas Vallejo* de engañar a trabajadoras y trabajadores. *Heraldo de Aragón, El Periódico de Aragón y Europa Press.*

### **24 de septiembre: Encierro de C.G.T. para pedir la devolución del patrimonio sindical.**

Esta es la segunda acción de la Confederación General del Trabajo (C.G.T.) de Zaragoza para solicitar la devolución del patrimonio sindical acumulado, o sea, el generado por las cuotas sindicales obligatorias abonadas por

trabajadoras y trabajadores durante el franquismo. La primera tuvo lugar hace unos meses, cuando militantes de este sindicato ocuparon la sede de la Dirección Provincial del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, ante la falta de acuerdo con la Delegación del Gobierno en Aragón. Esta vez, una treintena de sindicalistas, la mayoría delegad@s sindicales, se encerraron en la planta séptima de un edificio propiedad del Ministerio en el que se ubican Comisiones Obreras, la Unidad de Mediación, Arbitraje y Conciliación del Ministerio y la Confederación Regional de Empresari@s de Aragón. La planta ocupada es utilizada por la Diputación General de Aragón. A lo largo del día, bastantes personas se pasaron por los locales para solidarizarse con l@s encerrad@s, juntándose a veces unas 60 personas. Un poco más tarde de las ocho aparecieron cinco furgonetas y tres coches policiales que afirmaron tener órdenes de desalojar los locales como fuera, y que aprovecharían ese momento, sin prensa ni testigos, para hacerlo. Tras media hora de debate, en la cual una docena de encerrad@s se encadenaron a los radiadores para dificultar un repentino desalojo, l@s sindicalistas, una treintena en aquel momento, acordaron abandonar el edificio para evitar una violenta actuación policial. Al parecer, el Delegado del Gobierno, Luis Rosel, se ha puesto en contacto con la C.G.T. para reanudar las negociaciones, ya que l@s sindicalistas advirtieron que a la tercera no abandonarían tan fácilmente. *Aragón-Info*.

### **25 de septiembre: Alcoa reitera su intención de no invertir en Samiánigo.**

La multinacional estadounidense del aluminio Alcoa ratificó ante el comité de empresa de su planta de Samiánigo (Uesca) su intención de abandonar tres secciones de producción, lo que implica la pérdida de 180 de los más de 350 puestos de trabajo de la fábrica. La compañía pretende trasladar a l@s 180 trabajadoras y trabajadores a otras factorías del Estado Español, aunque el comité de empresa se teme un cierre definitivo y total de las instalaciones de la localidad oscense. El comité analizará próximamente la respuesta empresarial y las movilizaciones para mantener los empleos. *Heraldo de Aragón*.

### **25 de septiembre: Movilizaciones contra la Política Agraria Común.**

La Unión de Agricultores y Ganaderos de Aragón (U.A.G.A.) ha iniciado una campaña de movilizaciones contra la reforma de la Política Agraria Común (P.A.C.) bajo el lema *Si no queremos perder el campo, no podemos perder el tiempo*. Según U.A.G.A., la reforma podría hacer perder a Aragón unos 15.000 millones de pesetas en los sectores herbáceo, vacuno y lácteo. En los próximos dos meses se realizarán 80 asambleas informativas y se prevén manifestaciones en todo el Estado hasta el 31 de marzo de 1.999, fecha en la que se aprobará el presupuesto de la P.A.C. *Heraldo de Aragón*.

## MUJER

### **21 de septiembre: Detienen a un agresor sexual que actuaba en las carreteras.**

La Guardia Civil detuvo el sábado 19 en Épila (Zaragoza) a un vecino de esta localidad, Enrique H.L., como autor de varias agresiones sexuales en carreteras cercanas a Zaragoza capital. El detenido interceptaba con excusas los vehículos que conducían mujeres solas y las agredía, amenazándolas con una navaja. Sólo en uno de los casos pudo consumar la agresión, mientras otras cuatro mujeres lograron escapar. La Guardia Civil sospecha que pueda ser responsable de más ataques no denunciados, mientras el detenido permaneció todo el fin de semana en los calabozos de los juzgados de La Almunia de Doña Godina (Zaragoza). *Heraldo de Aragón*.

### **25 de septiembre: El Arzobispo de Zaragoza vuelve a arremeter contra el aborto.**

Tras el rechazo parlamentario de la reforma de la Ley del Aborto, el pasado martes 22, el Arzobispo de Zaragoza y Presidente de la Conferencia Episcopal del Estado Español, Elías Yanes, volvió a arremeter contra el aborto en una carta pastoral, en la que afirma que *continúa la amenaza de muerte para la vida de miles de seres humanos*. Yanes niega que el feto forme parte del cuerpo de las mujeres y que éstas tengan algún poder de decisión sobre él y acusa a no se sabe quién de educar y mentalizar a la población para aceptar la interrupción voluntaria del embarazo. *El Periódico de Aragón*.

## EDUCACIÓN

### **21 de septiembre: Problemas para iniciar el curso en la Universidad.**

Al parecer, el Rector de la Universidad de Zaragoza y el resto de autoridades académicas están más preocupadas por la próxima visita de Felipe de Borbón que por garantizar la normalidad del comienzo de curso. El empeño en adelantar la fecha de éste puede ser el motivo por el que han aparecido múltiples problemas organizativos, especialmente en la Facultad de Filosofía y Letras de Zaragoza, donde finalmente se tuvo que retrasar el comienzo de curso hasta el día 28. Los horarios de las clases aparecieron en los tablones de anuncios el mismo día 21, y depararon algunas sorpresas, como coincidencia de varios grupos en una misma hora y aula, coincidencia en horas de materias troncales y también falta de profesorado. Ante todos estos problemas, cientos de estudiantes se

concentraron espontáneamente en la entrada de la Facultad para protestar, teniendo que salir la Decana, Luisa María Frutos, quien megáfono en mano responsabilizó del caos a la complejidad burocrática universitaria y al rectorado, por adelantar el comienzo de las clases sin garantizar la contratación de todo el profesorado. Para el Sindicato de Estudiantes de Izquierda, la responsabilidad es de unos nuevos planes de estudio que sólo han servido para aumentar el número de las asignaturas y condensar sus contenidos, rebajando la calidad de la enseñanza. El adelanto del comienzo del curso sobre la fecha habitual también ha provocado que l@s estudiantes que aprobaron el examen de selectividad en septiembre no supieran hasta el día 23 en que centro universitario estaban admitid@s. *Aragón-Info, Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **21 de septiembre: Siguen sin solucionarse los problemas de acceso a un instituto.**

La Asociación de Vecin@s *Gaspar Torrente*, del barrio rural zaragozano de Santa Isabel, ha vuelto a reclamar al Ayuntamiento de Zaragoza las inversiones necesarias para reformar el acceso al instituto de enseñanza secundaria *Itaca*. Son 21 los autobuses escolares procedentes de varias localidades cercanas que acuden diariamente al instituto y deben efectuar giros muy cerrados, circulando por calles estrechas. A ello se une que en la zona se ubican dos colegios públicos, lo que hace peligrosa la circulación para l@s alumn@s. L@s estudiantes deben acceder al instituto campo a través, incluso sorteando alguna acequia, y circular por la orilla de una carretera para sin visibilidad para l@s automovilistas. *El Periódico de Aragón.*

### **22 de septiembre: Oposición generalizada a la retirada de una subvención.**

La Asociación Aragonesa para la Promoción y Defensa de los Derechos de la Infancia *Molimo* ha pedido al Gobierno de Aragón que reconsidere la retirada de la subvención a la Asociación Cultural *Río Grío*, que mantiene una residencia para menores de edad con problemas en la localidad zaragozana de Codos. La residencia forma parte de un proyecto elaborado de acuerdo con el Plan Integral del Menor, estaba co-financiada por el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y tiene capacidad para diez niñ@s. *Molimo* considera que el año que lleva en funcionamiento es poco tiempo para evaluar sus resultados, que para la Diputación General de Aragón (D.G.A.) deben ser malos. También que en Aragón las instituciones no muestran mucho interés en atender correctamente a l@s niñ@s y adolescentes con problemas de adaptación. La directora de la residencia, Yolanda Vicente, ha manifestado que la D.G.A. pretende que el centro acoja exclusivamente menores con problemas y necesidades especiales, algo que no contemplaba el convenio suscrito entre las partes. El Presidente de la Mancomunidad de Municipios *Río Grío* ha manifestado también su oposición a la retirada de la ayuda de 14 millones y piensa que el Ministerio retirará a su vez la subvención que también otorga. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **23 de septiembre: Diez días sin clase por falta de transporte escolar.**

Una escolar de 10 años del pueblo zaragozano de Calcena sigue sin poder acudir a clase desde el día 14, fecha en la que comenzó el curso en el colegio público de Trasobares, también en Zaragoza, centro al que le correspondía acudir. El Ministerio de Educación y Cultura no ofrece una solución que satisfaga a la familia. Sólo, subvencionar con 950 pesetas diarias a la familia o internar a la alumna en una residencia de Daroca (Zaragoza), algo a lo que se niega la familia. El caso es que el Ministerio incumple su propia Ley de Ordenación General del Sistema Educativo, que considera obligatoria la enseñanza hasta los 16 años. *Heraldo de Aragón.*

### **24 de septiembre: La Plataforma en Defensa de la Enseñanza Pública continuará.**

Pese a las diferencias de criterio con respecto a las transferencias educativas desde el Estado Español a Aragón, los diversos colectivos que integran la Plataforma en defensa de la Enseñanza Pública de Aragón han decidido continuar la unidad de acción, al menos hasta que se hagan efectivas las resoluciones aprobadas por las Cortes de Aragón respecto al modelo educativo aragonés. la Plataforma criticó también el caótico comienzo del curso en la educación no universitaria, algo que se debe a la nefasta planificación de las direcciones provinciales del Ministerio de Educación y Cultura. *Heraldo de Aragón.*

### **25 de septiembre: Problemas en el inicio de curso en enseñanza secundaria.**

Los problemas para comenzar las clases con normalidad se han producido sobre todo en el medio rural La falta de profesorado afecta a las secciones de secundaria de los pueblos zaragozanos de Maella, Bujaraloz, Mequinenza, Sádaba, Sástago, Belchite y Mallén, y a los institutos de Ateca y Daroca, también en Zaragoza. En Maella, los problemas se agravaron por la no conclusión a tiempo de las obras necesarias para acoger a l@s estudiantes de enseñanza secundaria obligatoria. El instituto *Emilio Gimeno* de Calatayud (Zaragoza) retrasó el comienzo de las clases hasta el día 28, pues tampoco estaban concluidas las obras. Alrededor de 500 estudiantes del instituto *Miguel Catalán*, en Zaragoza capital, se concentraron durante una hora en la puerta del centro el jueves 24, en protesta por los recortes presupuestarios en la educación pública y también por la falta de atención del profesorado hacia el alumnado. En Teruel, un 30% del profesorado está contratado de manera interina, lo que ha sido fuertemente criticado por los sindicatos. El instituto *Ibáñez Marín* ha retrasado el comienzo de las clases sin fecha, pues tampoco se han terminado a tiempo las obras. El retraso del comienzo de curso en Uesca hasta el día 28 fue oficial en toda la

provincia, puesto que la Dirección Provincial del Ministerio de Educación y Cultura ha reconocido no tener tiempo suficiente para organizar los grupos ni adjudicar las plazas docentes. En todo caso no se ha asegurado el transporte escolar de l@s alumn@s de los pueblos oscenses de Peñalba y Candanos, ni siquiera para el día 28. Sólo el viernes 25 el Ministerio adjudicó 205 plazas vacantes de profesorado interino, en medio de fuertes críticas de sindicatos y asociaciones de madres y padres de alumn@s. La Federación de Asociaciones de Madres y Padres de Alumn@s de Aragón (FAPAR) denunció la grave lesión del derecho a la educación que supone el retraso en el comienzo de las clases en centros de enseñanza secundaria obligatoria de Aragón, sobre todo por la falta de adjudicación de las plazas docentes. *Heraldo de Aragón, El Periódico de Aragón y Europa Press.*

## MOVIMIENTO VECINAL

### **21 de septiembre: Denuncian la marginación de un barrio oscense.**

La pasividad del Ayuntamiento de Uesca ante las continuas demandas vecinales para mejorar la calidad de vida del barrio ha obligado a la Asociación de Vecin@s del Perpetuo Socorro a dirigirse al Justicia de Aragón, Fernando García Vicente, para pedirle su intervención. El barrio denuncia la inacción del Ayuntamiento, que consiente que la zona se está convirtiendo en un auténtico gueto, con problemas de chabolismo, falta de escolarización y falta de atención social. L@s vecin@s se quejan también de la falta de urbanización, de limpieza, de mantenimiento del mobiliario urbanos, de los parques y de los jardines. *Heraldo de Aragón.*

### **21 de septiembre: Rechazan la ampliación de la concesión de la autopista A-68.**

La Asociación de Vecin@s *Miguel Servet*, del zaragozano barrio rural de Monzalbarba, se entrevistó con el Justicia de Aragón, Fernando García Vicente, para expresarle su rechazo a la prórroga en la concesión de la autopista A-68 a la actual empresa adjudicataria. L@s vecin@s se quejan de la falta de solución al intenso tráfico y la alta siniestralidad en la carretera de Logroño, para resolver lo cual pidieron hace tiempo más accesos entre dicha carretera y la A-68 y la gratuidad del peaje en ésta última en el tramo de entrada a Zaragoza. L@s vecin@s disolvieron hace unos meses la Coordinadora de Afectad@s por la Carretera de Logroño, pero piensan en volver a crearla para luchar contra la decisión de ampliar la concesión por parte del Ministerio de Fomento. *El Periódico de Aragón.*

### **21 de septiembre: Protesta en Torrero por el intento de boicot municipal.**

La Coordinadora Torrero-Venecia-La Paz se muestra indignada con la actuación del Ayuntamiento de Zaragoza respecto a la celebración, el pasado fin de semana, de la XVI Bajada del Canal Imperial de Aragón. Tras enviar una carta a una de las asociaciones de vecin@s de la Coordinadora, en la que se pedía a las embarcaciones una serie de requisitos delirantes (homologación de embarcaciones y salvavidas, autorizaciones maternas o paternas para l@s menores, etc.), el Ayuntamiento no avisó al Servicio de Bomberos, teniéndolo que hacer l@s propi@s organizadoras y organizadores, que agradecen a l@s bomber@s la premura con la que se presentaron. La Coordinadora también denunció la falta de contenedores de basura en el parque de La Paz, lugar donde concluyó la bajada. *Aragón-Info y El Periódico de Aragón.*

### **21 de septiembre: Boicot vecinal al Ayuntamiento de Uesca.**

Los representantes de todas las asociaciones vecinales de la ciudad de Uesca plantaron en una reunión del Consejo Ciudadano a la Presidenta del Área de Participación Ciudadana, Mercedes Escudero, en protesta por la falta de un Reglamento de Participación Ciudadana, cuyo debate lleva meses bloqueado. El propio Alcalde, José Luis Rubió, apoyado por la mayoría del grupo municipal del Partido Popular echó abajo el texto consensuado con las asociaciones y los partidos de la oposición. *Heraldo de Aragón.*

### **22 de septiembre: La construcción de nuevos accesos no resuelve todos los problemas de un barrio zaragozano.**

La Asociación de Vecin@s *Aldebarán* del barrio de Valdefierro, en Zaragoza, considera positiva la adjudicación de las obras de prolongación de la avenida Gómez Laguna por parte del Ayuntamiento a la empresa *Necso Entrecanales y Cubiertas*, que tendrán una duración de ocho meses y mejorarán sensiblemente los accesos a la zona. La Asociación, no obstante, denuncia el retraso en ejecutar esta obra, que la ha encarecido considerablemente, y las carencias del barrio, materializadas en la carencia de un Plan Integral, cuyas líneas maestras han elaborado l@s propi@s vecin@s y que ha sido olvidado por el Ayuntamiento. Falta de zonas verdes, limpieza de calles y del alcantarillado, problemas con el transporte urbano y, sobre todo, la ausencia de medidas de acción social para uno de los barrios más problemáticos de la zona son las carencias denunciadas por l@s vecin@s. *Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.*

### **22 de septiembre: Localidades oscenses financian un estudio técnico sobre el tren.**

Los ayuntamientos de Samiánigo, Biescas, Gurrea de Gállego, Canfranc y Caldearenas financiarán un estudio técnico, con un coste de entre 500.000 y un millón de pesetas, para favorecer la reapertura de la línea férrea entre Zuera (Zaragoza) y Ayerbe. La puesta en funcionamiento de esta línea permitiría ahorros de tiempo substanciales en los trayectos entre Zaragoza y las localidades comprometidas. El estudio contará con el apoyo de la Coordinadora para la Reapertura del Ferrocarril Canfranc-Olorón (CREFCO). *Heraldo de Aragón*.

### **23 de septiembre: Oposición vecinal a la construcción de una sala multicines.**

Los vecin@s del barrio oscense de Santiago mantienen su oposición a la construcción de una sala multicines en la zona. L@s vecin@s acusan al Ayuntamiento de conceder la licencia en una zona ajardinada, por lo que se concentraron en el lugar en litigio, donde dejaron varias pancartas alusivas. Además, han convocado a tod@s l@s habitantes del barrio a poner lienzos blancos en terrazas y ventanas para protestar por la decisión municipal, y han presentado 300 escritos individuales de protesta. *Heraldo de Aragón* y *El Periódico de Aragón*.

### **23 de septiembre: Una propuesta empresarial es rechazada por la F.A.B.Z.**

La Confederación de Empresari@s de Zaragoza propuso soterrar el acceso a la autopista A-68 desde el barrio de Delicias, en Zaragoza. A pesar de que varios partidos políticos apoyan la propuesta, la Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza (F.A.B.Z.) se opone, puesto que entiende que la medida favorecería el uso del automóvil. La Federación propone, por contra, la conversión del acceso en un paseo ajardinado, puesto que se contemplan otros accesos en el proyecto para reformar las vías férreas zaragozanas. *El Periódico de Aragón*.

### **24 de septiembre: Protestan por el uso excluyente de un pabellón deportivo.**

La Asociación de Vecin@s Cívitas, del barrio de Las Fuentes de Zaragoza, asegura que l@s habitantes de la zona no disfrutan de un centro deportivo municipal, el *Alberto Maestro*, puesto que cualquier club de cierta categoría tiene preferencia a la hora de utilizarlo, desplazando a l@s deportistas de base. La Asociación denuncia que paga 400.000 pesetas al año por que lo utilicen los equipos deportivos de base del barrio que, sin embargo, se ven relegados a los peores horarios. La Asociación propone la construcción de otro pabellón deportivo y de nuevos campos de fútbol. *El Periódico de Aragón*.

### **24 de septiembre: El Congreso aprueba potenciar la línea férrea de Canfranc.**

La Comisión de Infraestructuras del Congreso de l@s Diputad@s del Estado Español aprobó por unanimidad elevar una proposición no de ley al pleno para pedir la apertura y rehabilitación de la línea ferroviaria internacional entre Canfranc (Uesca) y Olorón (Estado Francés). la propuesta hace especial mención al tráfico de mercancías en el eje València-Aragón-Estado Francés. El Alcalde de Canfranc, Víctor López, aprovechó para entregar en el Registro General del Congreso de l@s Diputad@s un total de 30.000 firmas de ciudadan@s aragonesas y aragoneses solicitando la reapertura. *Heraldo de Aragón*.

### **25 de septiembre: Protestan contra una decisión de Telefónica.**

Las asociaciones de consumidoras y consumidores aragonesas Unión de Consumidores de Aragón y Asociación de Consumidores *Torre Ramona* afirman que el traslado de gran parte de la infraestructura operativa de *Telefónica* a Euskadi repercutirá negativamente en la calidad del servicio y en la tramitación de reclamaciones. Las asociaciones entienden que esta es la culminación lógica de un proceso que comenzó hace varios meses con la sustitución de la oficina de atención a l@s clientes por un comercio dedicado exclusivamente a la telefonía móvil. *El Periódico de Aragón*.

### **27 de septiembre: Celebran triunfo vecinal.**

Las asociaciones de vecin@s y jubilad@s del barrio zaragozano de La Paz organizaron el *rancho de las cerrajas*, una comida popular para celebrar el triunfo sobre el Ayuntamiento, que pretendió desalojarles de los locales que actualmente ocupan cambiando las cerraduras antes del verano. La rápida reacción vecinal permitió recuperar el local y establecer turnos de vigilancia, hasta que el pleno municipal decidió ofrecerles unas llaves, revocando la decisión del derechista Partido Popular. *Aragón-Info* y *El Periódico de Aragón*.

### **27 de septiembre: Nace una oficina de atención a l@s vecin@s.**

La Asociación de Vecin@s *Miguel Servet*, del barrio rural de Monzalbarba, en Zaragoza, ha creado la Oficina Local de Atención a la o el Vecin@ (O.L.A.V.). La iniciativa pretende solventar las dudas de l@s ciudadan@s en sus relaciones con las administraciones públicas sobre cuestiones jurídicas, laborales, urbanísticas o de consumo. En los tres primeros días de servicio, la Oficina ha atendido a seis personas, a pesar de que su apertura no había sido especialmente publicitada. la Asociación ha tenido que sacrificar una buena parte de sus recursos para poner en marcha este servicio, que consideran muy importante, al no ofrecerse adecuadamente desde las instituciones. La Oficina se plantea elaborar un informe periódico que recoja las quejas recibidas y explique cuáles han sido resueltas y cuáles no. *El Periódico de Aragón*.